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Накануне празднования Дня пограничника хочется 
рассказать о человеке, с которым довелось служить в 
органах внутренних дел Казанского района,  – о под-
полковнике юстиции Александре Михайловиче Белове. 

Родился Александр Михайлович в д. Малая Чен-
черь.  После окончания восьми классов поступил в Го-
лышмановское педагогическое училище на физкультур-
ное отделение. После окончания  училища  год работал 
в Селезнёвской средней школе учителем  физкультуры, 
а потом (до ноября 1968 года) преподавал ОБЖ, физ-
культуру в Б-Ченчерской средней школе, где был ещё 
и  классным руководителем.

В конце ноября 1968 года Александра Михайловича  
призвали в ряды Советской армии.  Служил на Даль-
нем Востоке, в Ханкайском пограничном отряде. Прой-
дя курс молодого бойца, в течение 4-х месяцев учил-
ся в школе сержантского состава, по окончании обуче-
ния был оставлен в школе в должности командира  от-
деления,  где потом уже и  сам готовил сержантов. По-
сле  того, как сделал два  выпуска,  был направлен на 
заставу «Первомайская». 

В те годы обстановка на Советско-китайской гра-

нице в районе острова Даманский была сложной и 
напряжённой. В связи с участившимися провокаци-
ями  со стороны китайцев  советские пограничные 
заставы усиливались не только вооружением, но и 
живой силой. Не знал тогда Александр Михайло-
вич, что станет прямым свидетелем и участником 
тех страшных   кровавых событий, которые в тече-
ние 40 лет политологи называли пограничным воо-
ружённым конфликтом.

В ночь на 1 марта  1969 года все заставы полу-
чили команду «В ружьё» в связи с тем, что  китайцы, 
имея превосходство в живой силе, перешли границу 
Советского государства и открыли огонь по  погра-
ничникам. Однако  нашим пограничникам удалось 
отбросить нарушителей  на китайскую сторону. 15 
марта  попытка прорыва государственной границы 
повторилась. Советские пограничники дрались само-
отверженно, 58 человек (из официальных данных) 
геройски погибли, защищая пядь земли Советской, 
многие получили ранения, увечья.

Фото Олеси РуФ
(Окончание на 3 стр.) 

Верность долгу и  Отечеству
28  мая – День  пОгРаничника

уважаемые военнослужащие и ветераны пограничных войск!
Поздравляю вас с профессиональным праздником – Днём погранич-

ника! Примите слова искренней благодарности за ваш неоценимый труд, 
за наши мир и спокойствие.  Вы  бережёте нашу страну и всех её жите-
лей и всегда готовы первыми встретить любого противника и дать ему 
достойный отпор!

Ваша доблесть, верность воинскому долгу, отвага и мужество во все 
времена были и остаются залогом того, что границы нашей Родины под 
надёжной защитой.

Суровая  мужская профессия притягивает людей сильных, муже-
ственных, смелых, готовых защищать свою страну, свой народ.  Более 
высокого  проявления  любви к  Родине нет. Пограничники, которые не-
сут службу на территории нашего района, вносят  достойный вклад в обе-
спечение территориальной целостности, стабильности и экономической                       
безопасности государства.

В этот праздничный день от всей души желаю всем вам успешной 
службы, крепкого здоровья, счастья, семейного благополучия, чтобы Ро-
дина всегда помнила и чтила своих мужественных защитников. И пусть, 
как говорится, граница всегда будет на замке, а ключ – в кармане!

Т.а. БОгДанОВа, 
глава района

Дорогие воины-пограничники и ветераны пограничных войск!
Сердечно поздравляем вас с праздником – Днём пограничника!
На протяжении многовековой российской истории пограничники ве-

рой и правдой служат Родине, оберегая священные рубежи нашей огром-
ной державы. Надёжная охрана границы – дело чести каждого, кому вы-
пало право носить зелёную фуражку, кто свято чтит нерушимые зако-
ны войскового товарищества и взаимовыручки. Героические страни-
цы в историю погранвойск вписали воины-пограничники в годы Вели-
кой Отечественной войны, первыми принявшие на себя удары врага.  
Защиту государственной границы всегда доверяли самым достойным, и 
сегодня молодое поколение пограничников, в том числе и наши земля-
ки,  свято оберегают покой людей и продолжают боевые традиции своих 
дедов, отцов старших товарищей. Желаем вам крепкого здоровья, сча-
стья, семейного благополучия, успехов в ратном труде на благо России. 

О.а. СОБянина, 
председатель Думы

Поздравления

анОнС

проводят консультирование
В преддверии Международного дня защиты детей  с 20 мая по 5 июня 

2016 года консультационным пунктом по защите прав потребителей ФБУЗ 
«Центр гигиены и эпидемиологии в Тюменской области»  в Бердюжском, 
Казанском, Сладковском районах будет организовано консультирование 
по вопросам качества и безопасности детских товаров.

Для получения бесплатных  консультаций граждане могут обратить-
ся по следующим контактам:

* адрес: Бердюжский район, с. Бердюжье, ул. Земляных, 14,
* телефон 8 (34554) 2-25-00,
* e-mail: filialberd@mail.ru ,
* адреса групп в социальных сетях: 
– вконтакте –  http://vk.com/pravapotreb 
–  одноклассники – 52021157429394 (вводится в строке «поиск»)

Соб. инф.

В  неСкОлькО  СТРОк  ОБО  ВСём

В прежнем 
режиме 

Многофункциональный центр 
предоставления государственных 
и муниципальных услуг (МФЦ) 
продолжает свою работу в преж-
нем режиме. Он оказывает та-
кие услуги: назначение и выплата                                           
единовременного пособия при рож-
дении ребёнка, выдача разреше-
ний на строительство объектов, 
выдача и аннулирование охотни-
чьих билетов, приём расчёта по 
начислениям и уплаченным стра-
ховым взносам,  выдача и замена 
паспорта,  оформление загранпа-
спорта и многое другое, всего око-
ло 160 видов услуг.

Консультацию по интересую-
щим вопросам можно получить по  
телефону 8-800-200-05-91(звонок 
бесплатный). Можно записаться на 
приём  на определённый день и вре-
мя через сайт www.mfcto.ru.   Спе-
циалисты центра помогут выбрать 
удобное время. МФЦ работает с 8 
до 20 часов,  в субботу – с 8 до 16 
час. Выходные – воскресенье, по-
недельник.

мнение 
полпреда

22 мая в России прошло пред-
варительное голосование для по-
следующего выдвижения от пар-
тии «Единая Россия» кандидатов 
в депутаты Государственной Думы 
РФ. Полномочный представитель 
Президента Российской Федера-
ции Игорь Холманских принял уча-
стие в предварительном голосова-
нии на своём избирательном участ-
ке в Екатеринбурге.

Говоря об отношении к состо-
явшемуся мероприятию, органи-
зованному партией «Единая Рос-
сия», И. Холманских отметил, что 
«всенародное предварительное го-
лосование – это лучшая инициати-
ва «Единой России» за последние 
несколько лет. Это очень правиль-
ное и смелое решение – прежде 
чем выдвигать кандидатов, учесть 
мнение избирателей.  Такой под-
ход даёт возможность обеспечить 
по-настоящему конкурентные, чест-
ные выборы и даст толчок разви-
тию политической системы в стра-
не в целом».

инструктаж 
для водителей

Автоинспекторы, спасатели, 
врачи проводят инструктажи бе-
зопасности на тюменских трас-
сах в связи с установившейся 
аномально жаркой погодой. На 
федеральных автодорогах Тю-
мень – Ханты-Мансийск и Тю-
мень – Омск представители экс-
тренных служб вместе с сотрудни-
ками ГИБДД разъясняют автомо-
билистам опасность дальних по-
ездок в жару для пожилых людей, 
инвалидов, людей с хронически-
ми заболеваниями.

За прошедшие тёплые дни 
мая  тюменские автоинспекто-
ры отмечают всплеск  дорожной 
аварийности. Факты плохого са-
мочувствия водителей, повлияв-
шего на  совершение  ДТП, уже 
не единичны. Инспекторы ДПС 
ежедневно оказывают содей-
ствие в сопровождении в лечеб-
ные учреждения автомобилей, в 
которых пассажирам стало пло-
хо и требуется экстренная меди-
цинская помощь.

конкурс 
«моя идея»

28 и 29 мая пройдет финальная 
очная защита социальных проектов 
в рамках грантового конкурса «Моя 
идея». В этом году в конкурсе при-
няло участие более 600 молодых 
жителей Тюмени и области. «Прин-
ципиальная особенность этого кон-
курса заключается в том, что здесь 
могут поучаствовать любые иници-
ативные группы, желающие вопло-
тить идею в жизнь, – отметила ди-
ректор по развитию регионально-
го проекта «Моя территория» Оль-
га Петрушина. – Каждый участник 
проходит образовательную про-
грамму и, как минимум, одну кон-
сультацию с экспертом. Таким об-
разом, каждый проект прорабаты-
вается индивидуально». В этом 
году больше всего проектов (29) за-
трагивают тематику спорта и здоро-
вого образа жизни. На втором ме-
сте – проекты по волонтёрству, их 
в списке 27. На один проект мень-
ше в творческом направлении. Все-
го на конкурс предоставлен 161 со-
циальный проект.

новые 
инвестиции

Комплекс по выращиванию и 
переработке индейки мощностью 
10000 тонн живой массы в год и 
объёмом вложенных инвестиций 
более двух миллиардов рублей по-
строят в Юргинском районе Тюмен-
ской области в течение 2016 – 2018 
годов. При выходе на полную мощ-
ность нового предприятия будет 
создано 460 рабочих мест. Соответ-
ствующее соглашение подписали 
25 мая губернатор Владимир Яку-
шев и генеральный директор ООО 
«РУСКОМ-Агро» Темури Латария.

Группа компаний «РУСКОМ» – 
это крупный агропромышленный 
холдинг, работающий на террито-
рии Омской области и Алтайского 
края. Проект имеет большое зна-
чение не только с точки зрения по-
ступающих инвестиций, но и с точ-
ки зрения того, что в Тюменской об-
ласти будет налажено собственное 
первое крупное производство по пе-
реработке мяса индейки.

информации подготовил 
артём ТагильцеВ

приём граждан
В предстоящий  вторник, 31 мая, с 11 до 13 часов в прокуратуре Ка-

занского района будет проводить приём граждан первый заместитель 
прокурора Тюменской области Виктор Алексеевич Русских. Предвари-
тельно записаться на приём можно по телефону 4-13-74.

Соб. инф.

александру михайловичу Белову дорога память о службе в пограничных войсках
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к  85-леТию  РайОна  

Экскурсия в прошлое

Мне всегда интересно бывать в нашей 
сельской библиотеке, расположенной в не-
большом приспособленном здании в центре 
села. Я любуюсь на красиво расставленные 
книжные полки, на выставку с  поделками од-
носельчан, размещённую здесь же, в зале. 
Всегда с удовольствием просматриваю под-
борку краеведческих материалов. Читатели 
могут  выбрать на свой вкус   художественную 
или обучающую литературу, просмотреть пе-
риодику или  журналы по интересам.

Библиотекарь  Надежда Карловна Петро-
ва всегда в поиске новых идей. В небольшом 
зале библиотеки она постоянно проводит раз-
личные мероприятия для жителей села, чаще 
всего для школьников. В тот день меня вме-
сте с учениками Большеченчерской школы  
пригласили на мероприятие, посвящённое 

юбилею района, под названием «Что может 
быть милей бесценного родного края». На-
дежда Карловна оформила  выставку «Край, 
где начинается Родина», содержащую   доку-
ментальные материалы и исследования, фо-
тографии, рассказывающие об  истории ма-
лой родины – села  Большая Ченчерь. При-
глашённые с удовольствием посмотрели  
слайд-шоу по истории села. 

– Мы многое знаем об истории своей стра-
ны, о прошлом и настоящем нашей Тюмен-
ской области, но мы должны знать и о том 
уголке России, где родились, выросли и жи-
вём сегодня, – сказала Надежда Карловна. 
–  Село Большая Ченчерь – небольшая часть 
нашего Казанского района, которому  10 июня 
исполнится 85 лет. А Большой Ченчери в про-
шлом году исполнилось 220 лет. По данным 

переписи 1795 года,  деревня Большая Чен-
черь (первоначально  Новая Ченчерь) при  
речке Ченчери появилась  в 1795 году. Наш 
край – это капелька  России.

Самое главное наше богатство – это 
люди. Надежда Карловна назвала ровесни-
ков Казанского района, живущих в Ченче-
ри – Николая Григорьевича Земляных, су-
пругов Пётра Устиновича и Александру Ива-
новну Ерёминых, вдову участника Великой 
Отечественной войны  Евдокию Васильев-
ну Шведову.  Названы были и орденоносцы:   
Нина Алексеевна Белова, Николай Григорье-
вич Земляных, Галина Зиновьевна  Чагочки-
на. Когда их фотографии появлялись на слай-
дах, дети кивали головами, подтверждая, что 
эти люди им знакомы.  

Мне как краеведу и почётному граждани-

ну  Казанского района предоставили возмож-
ность   выступить перед ребятами.

Затем  Ирина Савченко, Алия Жамбулга-
нова, Коля Булаев, Карина Мицкевич  читали 
стихи о родном крае, о малой родине.  Дуэ-
том под баян спели о деревне  ведущая и ху-
дожественный руководитель сельского дома 
культуры Фёдор Анатольевич Сычёв. Очень 
душевно исполнила песню о родной дерев-
не Сауле Исаева – юное дарование Больше-
ченчерской  школы.

В завершение мероприятия Надежда Кар-
ловна посоветовала детям поработать вме-
сте с родителями над составлением своей 
родословной,  поскольку эта работа помога-
ет глубже узнать историю своей малой роди-
ны. Напоследок каждый участник мероприя-
тия получил в подарок буклет «85 лет Казан-
скому району, 1931 – 2016 гг.». 

а. ДегТяРёВа
с. Б-Ченчерь         

край, где начинается Родина

Нам не дано свернуть на ули-
цы прошлых лет, но мы мо-

жем побывать на них в памяти на-
шей. Вот и давайте мысленно от-
правимся  в 50-е годы прошлого сто-
летия, чтобы вспомнить о когда-то 
знаменитой  пошивочной мастер-
ской. В 1934 году  она называлась 
просто «портновский цех», отно-
сился он к райпромкомбинату, ко-
торый, кроме этого, имел  ещё семь  
производств.  Я и мой гид Бархато-
ва (Стешенкова) Нина Васильев-
на попробуем посетить этот цех 
прошлых лет и встретиться там со 
швеями-мастерицами, чьи золотые 
руки в те далёкие годы одевали  жи-
телей района.   

Первым директором, которого 
помнит Нина Васильевна, был Ва-
силий Яковлевич Хмара, а  инжене-
ром –  Сергей Иванович Воронов. В 
его обязанности входила проверка 
качества готовых изделий. Челове-
ком он был принципиальным, заме-
чал даже небольшие изъяны, де-
лал замечания портнихам, застав-
лял исправлять. Татьяна Долгуши-
на кроила материал, от-
давала заготовки  шве-
ям, которые  не только 
шили вещи для заказчи-
ков, но и  учили  прикре-
плённых к ним учениц. 
В 1950 году в цехе поя-
вились Александра Чва-
рова, Лидия Мясникова, 
Анна Криворучко, Ефро-
синья Семёнова. Их об-
учал тонкостям портнов-
ского дела закройщик 
Фёдор Чугунов. Благо-
даря его стараниям вско-
ре  эти женщины превра-
тились в первоклассных 
швей-мастериц. 

В 1957 году  в числе 
других девчонок-учениц 
в цех пришла и моя при-
ятельница Нина Стешен-
кова. Скромная, работя-
щая, она попала сразу 
на кирпичный завод, на-
чала с подвозки глины 
из карьера. Завод тогда 
находился в ведомстве 
райпромкомбината, и все молодые 
портнихи прошли через его горнило.  

 Цехов было  два:  цех пошива 
лёгкого платья и цех пошива верх-
ней одежды.  Долгими зимними дня-
ми  под монотонное  жужжание нож-
ных машинок портнихи пели заду-
шевные песни  о черёмухе, что под 
окном колышется, о парне, что хо-
дит на закате возле дома любимой,  
и о том, что нельзя доверять краси-
вым ребятам, у которых непостоян-
ная любовь. 

Здание, где работали портни-
хи, имело два этажа. Первый был 
каменный, там располагался пи-
мокатный цех, а второй – деревян-
ный. Здесь и работали девицы-
мастерицы. Это был их особый 
женский мир. Конечно же, было 
тесновато, да и духота в цехах сто-

яла.  Летом окна можно распахнуть, 
а зимой и форточку не всегда откро-
ешь, холод тут же даст о себе знать.

Шло время, бывшие ученицы 
становились мастерами. В их чис-
ло входили Ульяна Долгих, Татья-
на  Долгушина, Нина Туренина, 
Надежда  Латышева, Лидия  Под-
шивалова, Валентина  Долгушина, 
Галина Худякова, Галина Гусельни-
кова, Мария Худякова, Зина Ренё-
ва, Анна Мартынова, Галина  Фила-
нюк, Нина Туренина, Апполина Ланг, 
Эрна Штеймарк и Софья Дроздец-
кая, которую все уважительно зва-
ли тётя Соня.  Теснились они  в двух 
небольших цехах. Машинки тогда 
были только ножные, утюг – един-
ственный на два цеха. Перед  ис-
пользованием  его следовало хо-
рошенько раскачать, чтобы остыв-
шие древесные угли  разгорелись и 
утюг нагрелся.

С наступлением лета цеха как 

обычно пустели. В них остава-
лись только мастерицы в возрас-
те. А молодёжь отправляли на кир-
пичный завод. К зиме все  возвра-
щались в свою двухэтажку, в свои 
пусть и тесные, но такие родные 
цеха.  Однажды зимним утром 1959  
года они, придя на работу, с ужа-
сом увидели, что весь верхний де-
ревянный этаж  здания сгорел: но-
чью случился сильный пожар.  Ди-
ректором промкомбината тогда уже 
был  Иван  Спиридонович Климен-
ко, он стал пристраивать портних 
на другие работы. Одних  напра-
вил  на погрузку дров в деляны, дру-
гих – на погрузку  угля, а молодых 
девчонок-комсомолок устроил дояр-
ками в  совхоз «Яровской». 

В 1960 году швейному цеху  вы-
делили  каменное одноэтажное зда-

ние в центра села. Сюда  стали воз-
вращаться портнихи. В их числе 
вернулась и  Нина Васильевна. Тю-
менские коллеги  отдали  погорель-
цам свои старые электрические ма-
шинки. Для наших казанских пор-
тних это был прогресс. Сразу при-
няли мастера по машинкам Бориса 
Шевелёва. С ним вместе  пришла на 
работу  его супруга Валентина, ста-
ла  закройщиком. Коллектив уже на-
считывал 15 человек, а работы всё 
прибавлялось.  Начали увеличивать 
штат предприятия. Готовая продук-
ция появлялась на удивление бы-
стро. Для её хранения потребовал-
ся склад, а для склада – приёмщи-
ца. Ею стала Анфиса Петровна Кох. 

В 1969 году инженером приняли 
Александра Федотовича Романова, 
которому 29 марта нынешнего года 

исполнилось 85 лет. Он 
оказался добросовест-
ным, хозяйственным 
человеком и достал 
какими-то путями элек-
трический утюг, а позд-
нее и пресс, тоже вы-
полняющий роль утюга. 
Для мастериц это были 
царские подарки. 

Время шло, коллек-
тив продолжал расти. 
Мастериц-швей  уже 
насчитывалось 40 че-
ловек. Директорское 
кресло занял  Николай 
Александрович Пини-
гин. Встал вопрос о рас-
ширении помещения, и 
было решено строить 
второй этаж. Работа за-
кипела. 

 Когда был готов вто-
рой этаж,  там размести-
ли  два  цеха – лёгкого 
платья и  верхней одеж-
ды. Цеха были простор-

ные, тёплые, окна светлые. Новосё-
лы радовались как дети. 

В 1960 г. их производство стало 
называться  комбинатом бытового 
обслуживая. Перемена названий на 
качество работы не влияла. Заказов 
поступало много. Народ  хотел хоро-
шо одеваться и шёл со своими зака-
зами в КБО, а в нём появилось ещё 
одно новшество – открылся цех по 
пошиву овчинных шуб.

Мой добровольный экскурсо-
вод Нина Стешенкова, теперь уже 
Бархатова,  набралась опыта, ста-
ла прекрасным мастером. Она мог-
ла сшить как верхнюю одежду, так и 
лёгкое платье. В 1967 году она ста-
ла заведовать цехом верхней одеж-
ды, а в 1982 г. Нину Васильевну 
назначают заведующей комплекс-
ным пунктом в Новоселезнёво. В 

её подчинении были четыре швеи-
мастерицы:  Валя Первухина, Люба 
Кремер, Галя Санникова и Галя Са-
восина. Работали здесь  и два те-
левизионных мастера – два брата 
Давыд Андрей и Давыд Владимир, 
был  часовой мастер Борис Мамон-
тов. Нина Васильевна и обувь в ре-
монт принимала. Нареканий на ка-
чество её работы не было. Об этом 
говорят многочисленные почётные 
грамоты и благодарности.

К тому времени стали откры-
ваться подобные пункты  во всех 
крупных сёлах района, а в КБО   соз-
дали дополнительную  бригаду по 
пошиву лёгкого платья, которую воз-
главила Валя Шевелёва, а закрой-
щиками были Надя Голубчикова и 
Таня Драчкова.

Коллектив КБО активно участво-
вал в общественной жизни райо-
на.  Женщины были и сандружин-
ницами, и донорами. Почётным до-
нором стала и Н.В. Бархатова. Не 
единожды  коллектив портних за-
нимал  призовые места в параде 
композиций  на празднике  «Прово-
дов  русской зимы». Это были годы 
расцвета КБО.  Всё шло прекрас-
но. Ничто не предвещало печалей. 
Но вот в нашем государстве что-то 
где-то дало сбой.   Постепенно  нуж-
ное, востребованное и  прибыль-
ное  швейное производство пришло 
в  упадок и прекратило своё суще-
ствование. 

Сейчас  старые мастерицы, про-
ходя мимо родного здания, вспоми-
нают те далёкие годы расцвета, ког-
да они были нужны, когда их труд 
приносил людям радость,  и им ста-
новится грустно. Но в их сердцах  
теплится надежда: а  вдруг всё  это 
когда-нибудь да возродится.

Не все фамилии здесь названы, 
не все события указаны. Здесь на-
писано только про то, что сохрани-
лось в памяти моего гида Н.В. Бар-
хатовой.

Тамара РагОзина
 с. Казанское

Фото из семейного архива 
н.В. БаРхаТОВОй

Швейный цех казанского кБО. 1962 г. 
на первом плаве – н.В. Бархатова

коллектив швей едет на сенокос помогать колхозу. 1964 г.
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БезОпаСнОСТь

леса 
защищают 

патрули
Почти 700 выездов в леса Тю-

менской области совершили с на-
чала пожароопасного сезона патру-
ли лесной охраны.  Основная зада-
ча инспекторов – контроль за со-
блюдением требований пожарной 
безопасности и пресечение нару-
шений в лесах. Напомним, что с 
момента действия особого проти-
вопожарного режима (открыт в ре-
гионе с 25 апреля 2016 года) та-
ким нарушением становится и сам 
факт пребывания граждан в ле-
сах вне специально отведённых 
зон отдыха. Административная от-
ветственность при этом определе-
на Кодексом Тюменской области и 
предусматривает штраф в 1 тыся-
чу рублей.

Лесники напоминают, что мера 
эта – необходимая защита от дей-
ствий недобросовестных граждан, 
поскольку из года в год статисти-
ка  лесных пожаров в Тюменской 
области показывает, что 90% воз-
гораний происходят по вине чело-
века. Особый противопожарный 
режим при этом вводится в ле-
сах при установлении жаркой, су-
хой и ветреной погоды, когда леса 
становятся особенно беззащитны-
ми и могут пострадать даже от вы-
брошенной стеклянной бутылки. 
Предотвратить такие риски и при-
званы лесные патрули. И их рабо-
та приносит результаты. Так, с на-
чала сезона из леса было выдво-
рено 120 граждан. Были среди них 
и те, кто просто решил прогулять-
ся по лесу, и компании, намерева-
ющиеся устроить пикник на приро-
де. Однако во всех случаях патру-
ли подоспели вовремя и смогли не 
допустить  возникновения пожаров. 
В ходе патрулирования также было 
досмотрено 25 единиц транспорт-
ных средств, заехавших в леса. 

Находясь в лесах целый день, 
лесные инспекторы также стано-
вятся помощниками для служб мо-
ниторинга. Так, с начала сезона ими 
были обнаружены 4 пожара, в ту-
шении двух из них инспекторы уча-
ствовали лично. При этом на пле-
чи специалистов ложится и профи-
лактическая работа среди населе-
ния. Для этого они проводят бесе-
ды с людьми, раздают  информа-
ционные  листовки (с начала сезо-
на проведено более 1,5 тысячи бе-
сед, роздано свыше трёх тысяч ли-
стовок), выступают с обращениями 
к населению через СМИ.

Напомним, что способствовать 
стабильной обстановке в лесах об-
ласти может каждый гражданин. 
Для этого необходимо соблюдать 
правила пожарной безопасности, 
не посещать леса в особый пожа-
роопасный период, не захламлять  
лес мусором. 

Кроме того, можно проявить 
гражданскую активность при об-
наружении нарушений и сообщить 
о них лесникам. Для удобства на 
выбор граждан представлены са-
мые различные способы переда-
чи информации:  действует теле-
фон прямой линии лесной охраны 
– 8-800-100-19-70 (единый номер, 
работает круглосуточно); короткий 
номер для приёма смс-сообщений 
3434 (перед текстом слово «лес»). 
Кроме того, можно воспользовать-
ся сервисами мобильного приложе-
ния «Берегите лес». Отметим, что 
все способы передачи информации 
для граждан бесплатны. 

В Казанском районе сообщить о 
ЧП можно по телефонам 112 (ЕДДС) 
или 44-318 (Казанский филиал Тю-
менской авиабазы).

пресс-служба департамента 
лесного комплекса

С Алексеем Никифоровым,  на-
чальником отдела Пограничного 
управления ФСБ России по Курган-
ской и Тюменской областям в селе 
Казанском,  мы познакомились при 
расчистке места под памятник по-
граничникам.  Идея установки мо-
нумента  в центре села Казанско-
го  давно была  в планах у   погра-
ничников,  и вот задумка  реализо-
валась. Сотрудниками  Казанского 
пограничного отдела, ветеранами  
пограничной службы при личном 
содействии  Романа Викторовича 
Ксёнза,  начальника Пограничного 
управления ФСБ России по Курган-
ской и Тюменской областям,  были 
собраны средства на установку па-
мятника пограничникам. Большая 
благодарность администрации Ка-
занского района во главе с Татья-
ной Александровной Богдановой 
за то, что без задержек и волоки-
ты было дано разрешение и отве-
дён земельный участок для уста-
новки памятника. Монумент пред-
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нашу  границу 
не перелетит и птица

ставляет собой две плиты из чёр-
ного мрамора, на одной из которых 
изображена карта России, эмбле-
ма пограничной службы и надпись: 
«Граница России  священна и не-
прикосновенна!»  На другой – изо-
бражён  пограничный дозор с со-
бакой и летящий вдаль вертолёт-
ный патруль. Здесь такая надпись: 
«Пограничникам Тюменской обла-
сти – защитникам рубежей нашей 
Родины».  Дополняет мемориаль-

ное сооружение  яркий объёмный  
красно-зелёный пограничный столб 
с отметкой: «2379» (индивидуаль-
ный номер пограничного знака) и 
гербом России.

Алексей Петрович Никифоров  
родом  из Курганской области, в 
2000 году окончил Курганский погра-
ничный институт, а в 2010-м – По-
граничную академию. Проходил 
службу на различных должностях в 
Пограничных управлениях по Орен-

бургской области, Курганской и Тю-
менской областям. 

Основные задачи, стоящие пе-
ред пограничной службой, –  это 
защита и охрана государствен-
ной границы Российской Федера-
ции, контроль соблюдения физи-
ческими и юридическими лицами 
режима государственной границы 
и пограничного режима, борьба 
(совместно с федеральными ор-
ганами государственной  власти) 
с организованной преступностью, 
контрабандой, незаконной мигра-
цией, незаконным оборотом ору-
жия, боеприпасов, взрывчатых, 
отравляющих и радиоактивных 
веществ, наркотических  и психо-
тропных веществ, а также проти-
водействие  деятельности неза-
конных вооружённых формирова-
ний в пределах приграничной тер-
ритории. Занимается служба и  ор-
ганизацией  борьбы с террориста-
ми посредством предупреждения, 
выявления и пресечения попыток 
пересечения ими государственной 
границы, а также незаконного пе-
ремещения через государствен-
ную границу оружия, взрывчатых, 
отравляющих, радиоактивных ве-
ществ и иных предметов, которые 
могут быть использованы в каче-
стве средств совершения терро-
ристических актов. 

Учитывая  задачи погранич-
ной службы, нетрудно понять,  ка-
кая огромная ответственность ле-

жит на этих людях в военной фор-
ме. Какой это тяжёлый физический 
и умственный труд: круглосуточно 
держать границу на замке! По мое-
му мнению, пограничная служба не 
идёт ни в какое сравнение с обыч-
ной армейской службой.

Пограничники – особые люди, 
которые первыми,  что называет-
ся, принимают удар, но в то же 
время всегда готовы поддержи-
вать мирные отношения с погра-
ничниками по ту сторону границы. 
В данном случае – с Республикой 
Казахстан. По словам Алексея Пе-
тровича, регулярно с казахстан-
скими пограничниками проводят-
ся совместные рейды, идёт обмен 
информацией. 

Население активно помогает 
пограничникам в защите Государ-
ственной границы. Так,  в декабре 
2015 не без помощи местных жите-
лей  был пресечён канал незакон-
ной миграции. В настоящее время 
организаторы и сами мигранты при-
влечены к уголовной и администра-
тивной ответственности. Большую 
помощь оказывают добровольные 
народные дружины. Лучшим шта-
бом ДНД был признан Казанский, 
возглавляемый А.М.Санниковым, 
управляющим делами админи-
страции Казанского муниципаль-
ного района. Пограничники   тес-
но  сотрудничают  с Казанским от-
делом полиции и ГИБДД, органи-
зуют подворные обходы и совмест-
ные рейды. 

Редкие выходные Алексей Пе-
трович посвящает семье и любимой 
дочери. Как и все мужчины,  любит 
проводить свободное время на ры-
балке и охоте. 

От себя хочу поздравить всех 
пограничников с праздником. По-
желать крепкого здоровья, хороше-
го настроения и успехов во всех на-
чинаниях.

артём ТагильцеВ
Фото автора

Пограничным  отделом  в 
с. Казанском в 2015 году было 
задержано 30 нарушителей 
границы, возбуждено 26 уго-
ловных дел, почти 70 чело-
век привлечены за наруше-
ние режима государственной 
границы и более 550 человек  
– за нарушение погранично-
го режима, выявлено 27 лиц, 
находящихся в федеральном 
розыске. По результатам 
оперативно-служебной дея-
тельности за 2014 – 2015 гг. 
отдел в селе Казанском  за-
нял первое место среди дру-
гих отделов Пограничного 
управления ФСБ России по 
Курганской и Тюменской об-
ластям.

(Окончание. Начало на 1 стр.)
Не любит Александр Михайло-

вич вспоминать те события, к тому 
же он умеет держать в секрете го-
сударственные тайны, а события, 
произошедшие в 1969 году, относи-
лись к этой категории. Оставшиеся 
в живых пограничники, в том  числе 
и А.М. Белов, дали подписку о не-
разглашении  даманских событий. 

И он молчал, молчал 40 лет.  С 
грустью и тоской Александр Михай-
лович вспоминает: «Помню, вскоре 
после событий  меня   отпустили до-
мой в отпуск, и страшноебыло вновь 
возвращаться на заставу». С болью 
он вспоминал тех ребят, с которыми 
ему пришлось служить и которым  
не суждено было вернуться до-
мой. Вместо 2-х лет срочной служ-
бы Александр Михайлович   прослу-
жил  2 года и 2 месяца, а зачтено 
ему в итоге  3 года и 7 месяцев. Не 
осталось от тех времен ни фотогра-
фий, ни документов, но осталась па-
мять и, к счастью, очевидцы тех со-

Верность долгу и  Отечеству
бытий. Александр Михайлович на-
зывает имена наших земляков, ко-
торые были вместе с ним: Алексей 
Степанович Куроптев из  Больших 
Ярков,  Василий Николаевич Лапу-
хин из  Казанского. С последним они  
вместе поднимали раненых, гру-
зили тела убитых и  растерзанных 
пограничников.   А ещё в память о 
событиях на Даманском осталась 
юбилейная медаль «В ознамено-
вание 100-летия со дня рождения 
В.И. Ленина», которая выдавалась 
военнослужащим Советской армии, 
Военно-морского флота, войск Ми-
нистерства внутренних дел СССР, 
войск и органов Комитета государ-
ственной безопасности при Сове-
те Министров СССР, добившихся в 
ходе подготовки к ленинскому юби-
лею отличных показателей в боевой 
и политической подготовке, высоких 
результатов в руководстве войска-
ми и поддержании их боевой готов-
ности, и вручена  она была А.М. Бе-
лову в 1970 году.

После армии Александр Михай-
лович вернулся в родные края. До 
конца года отработал в родной Чен-
черской школе, а  в августе 1971 
года поступил на службу в Казан-
ский РОВД. Был назначен на долж-
ность участкового инспектора ми-
лиции. В дальнейшем он занимал 
должности заместителя начальни-
ка РОВД по оперативной работе, 
следователя, начальника РОВД, 
заместителя начальника   по след-
ствию. Приобретённые навыки по-
граничной службы помогали Алек-
сандру Михайловичу и на  службе 
в милиции. 

В октябре 1996 года в звании 
подполковника юстиции он был уво-
лен из органов внутренних дел в 
связи с выходом на пенсию по вы-
слуге лет. В период службы в си-
стеме МВД  Александр Михайлович 
Белов награждён медалями «За от-
личие в службе» 1,2,3 степеней.  С 
марта 1997 года он работает в меж-
региональной коллегии адвокатов, 

ежедневно по долгу службы встре-
чается со следователями, дозна-
вателями не только родного отде-
ла, но  и  пограничной службы.  Не-
смотря на свой возраст, он старает-
ся держать форму, по утрам совер-
шает пробежку, разминку, а потом 
идёт на работу. 

Более 40 лет  А.М. Белов сто-
ит  на защите законности и право-
порядка, да и как же иначе, ведь 
он присягал на верность Отече-
ству. Скромный, спокойный, интел-
лигентный, корректный, он никогда 
не носит заслуженных наград, мало 
что рассказывает о себе, в этом и 
заключается  особенность его ха-
рактера. 

Александр Михайлович женат, 
вместе с супругой Лидией Никола-
евной они прожили 42 года, роди-
ли и воспитали двоих детей, име-
ют внуков.  Пользуясь случаем, хочу 
поздравить Александра  Михайло-
вича  с Днём пограничника и поже-
лать крепкого здоровья, мирного 
неба и долгих   лет жизни.

В. СамуленкО
с. Казанское

алексей никифоров на рабочем месте

недавно установленный памятник пограничникам в селе казанском
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Д о в о л ь н о  ч а с т о  с 
экранов телевизоров мы 
слышим слово «герой». И 
нам сразу представляется 
герой войны, фронтовик. 
Но у этого слова более 
глубокий смысл.  Согласно 
словарю С. Ожегова,  герой 
– это “человек, совершающий 
подвиги,  необычные по 
своей храбрости, доблести, 
самоотверженности”.  Так что 
заслуживают преклонения 
и  у ва ж е н и я  и  те ,  к то 
честно, добросовестно, 
самоотверженно  трудился  
во благо Родины, народа. 
С а м о о т в е р ж е н н о   и 
д о бл е с т н о  т руд и л и с ь , 
например, наши бабушки 
и дедушки. Они высоко 
ценили  такие понятия, как 
«Родина», «труд», «семья».  
Эти слова были для них 
самыми святыми. Жаль, что 
в настоящее время эти слова 
начинают терять свой смысл.

Для нас, авторов письма, 
семья – это  святое, ведь это наши 
самые близкие и родные  люди, 
которые дали нам жизнь, воспитали, 
и каждый из них нам очень дорог. 

Мы хотим  рассказать о человеке, 
на которого в своей жизни будем  
равняться, человеке, о котором  с 
восхищением и любовью будем  
рассказывать своим детям, внукам 
и правнукам. Таким героем для нас  
является наш дедушка Михаил 
Иванович Щиников.  29 мая мы 
будем  праздновать  его 70-летний 
юбилей. 

История его жизни  началась 
1946 году  в д. Боровлянке Ка-
занского района. Его отец Иван 
Михайлович, вернувшийся с войны  
инвалидом, устроился лесником. 
Мать Прасковья Степановна 
трудилась в колхозе.  Люди, 
жившие в те годы, помнят, как 

юБилеи-юБиляРы

  Дедушка – 
            наш кумир

тяжело восстанавливалась страна 
после войны, сколько лишений  
вынес народ.  Дети послевоенного 
времени росли трудолюбивыми, 
заботливыми, ответственными. 
Наш дедушка не был исключением. 
За всю свою  жизнь  он никогда 
не боялся работы. Трудиться в 
колхозе  начал с 15 лет, возил воду 
на лошади. После окончания курсов 
шоферов он с помощью своего отца 
собрал по болтику из старенькой 
рамы свою первую машину. 

Службой в  армии мальчишки  
тех лет  гордились .  В 19 лет 
Михаил Щиников  принял присягу  
в г. Люберцы Московской области 
и отдавал долг Отчизне  больше 
трёх лет.  Вернувшись  домой из 
армии, дедушка снова продолжил 
работу  в колхозе им. Кирова, теперь 
уже шофёром, а позже  работал 

кукурузоводом, комбайнёром. В 
его архиве хранится множество 
почётных грамот, одна из них с такой 
надписью: «Молодому передовику 
сельского хозяйства». Ему  было 
присвоены звания «Мастер уборки 
урожая»,  «Почётный кукурузовод».

Он занесён в Книгу почёта 
колхоза за достигнутые высокие 
трудовые показатели в социа-
листическом соревновании.  В 
приказе написано, что за сезон  1971 
года он  намолотил 8130 центнеров 
зерна. Имеет дедушка и  диплом 
за успехи в социалистическом 
соревновании на  уборке урожая  в 
1976 году.

Щиников Михаил Иванович 
награждён  такими знаками отличия: 
«Победитель соцсоревнования 
1980 года»,нагрудными знаками 
«Ударник 9 пятилетки», “Ударник 
10 пятилетки”. За достижение 
наивысшей производительности 
труда в областном социалистическом 
соревновании на уборке урожая и 
вспашке зяби в 1982 году  ему вручена 
почётная грамота областного совета 
народных депутатов и президиума 
областного совета профсоюзов. За 
высокие показатели в работе  указом 
Президиума Верховного Совета 
СССР от 11 декабря 1973 года он 
награждён медалью «За трудовое 
отличие», а также орденом «Знак 
почёта»  в 1982 году. 

Наш дедушка – это самый 
настоящий глава большой и дружной 
семьи, а потому не только в 
праздничные, но нередко и будние 
дни все родные и близкие собираются 
за большим хлебосольным столом  у 
него дома. Кроме подарка ко дню 
рождения дедушки,  мы  подготовим 
и скажем ему тёплые слова 
поздравлений, в которых  выразим 
восхищение его опытом и мудростью, 
пожелаем ему  здоровья, чтобы он 
оставался таким же энергичным, 
добрым, сильным и уверенным 
в себе ещё много-много лет. 

Внучки юбиляра:
александра ЩинникОВа

г. екатеринбург
полина нагаеВСкая

п. новоселезнёво
Фото из семейного альбома

В солнечный   майский  день  
в районном спорткомплек-

се состоялась 22-я районная спар-
такиада  инвалидов. На личные со-
ревнования собралось около пяти-

                                                                                                          за  зДОРОВый  ОБРаз  жизни

Сильные духом
десяти  человек   со всего Казан-
ского района.

Цели и задачи  данного спортив-
ного мероприятия – это  пропаган-
да здорового образа жизни и при-
влечение инвалидов к систематиче-
ским занятиям  физической культу-
рой,  а также формирование сбор-
ных команд района по видам спор-
та для участия в областных Пара-
лимпийских играх.

Соревнования проводились по 
следующим видам спорта: лёгкая 
атлетика (бег на 60, 100 метров, тол-
кание ядра, прыжки в длину с раз-
бега), армспорт, шахматы,  дартс, 

настольный теннис, пауэрлифтинг 
(жим штанги, лёжа, от груди) и боч-
ча (спортивная игра  с мячом, близ-
кая к боулингу). Во всех видах со-
ревнований участие принимали как 
мужчины, так и женщины. 

В фойе радушно встреча -
ли   участников Виктор Евгенье-
вич Ильин, директор спортком-
плекса,  Ольга Анатольевна Ал-
туфьева,  инструктор-методист по 
физкультуре и спорту, Александр                          
Петрович Нечаев,  главный судья 
соревнований, и Галина Леони-
довна Купцова, секретарь судей-
ской комиссии. 

Людям  с ограниченными воз-

можностями подобные мероприя-
тия приносят огромную пользу. Ре-
гулярные тренировки в коллекти-
ве, выезды и участие в соревнова-
ниях позволяют им избавиться от 
чувства изолированности, отчуж-
дённости, ненужности, и даже ми-
нимальные успехи в повышении 
спортивных результатов  помогают 
обрести самоуважение, ощущение 
значимости своей жизни.

Каждый человек мог участво-
вать в двух видах спорта, победи-
тели определялись по лучшим ре-
зультатам в личном первенстве в 
отдельных видах  программы со-
ревнований. Одновременно и на 

С в е т л а н а 
александров-
на чагОчкина, 
участник со -
ревнований:

–  Я участвую 
в соревнованиях 
по  в прыжкам  в 
длину и  дартсу. Настроение от-
личное, здесь, на соревновани-
ях, заряжаешься оптимизмом и 
радостью. Желаю всем больше 
улыбок и никогда не сдаваться. 

стадионе и в спортзале участники 
соревнований не без спортивного 
азарта бегали стометровку, прыга-
ли в длину, закручивали в корон-
ном ударе теннисный мяч и хлад-
нокровно  набирали очки в дартсе. 
Атмосфера была  дружественной и 
соревновательной одновременно. 
Спортсмены и болельщики обща-
лись, шутили, прикидывали шан-
сы на победу, а  для тех, кто про-
голодался, в фойе спорткомплек-
са был поставлен стол со вкусны-
ми булочками, бутербродами  и го-
рячим чаем.

1, 2, 3 места в личном первен-
стве присуждались отдельно по 
каждому виду спорта. Привести 
полный  список победителей  в не-
большой газетной статье не пред-
ставляется возможным. Но его  мож-
но посмотреть на сайте www.наша-
жизнь72.рф

артём ТагильцеВ
Фото автора 

На днях  в отделе ЗАГС администрации Казанского муниципального 
района  состоялась торжественная регистрация рождения 100-го ребён-
ка,  появившегося на свет в нынешнем году. 

19 мая в семье Андрея Владимировича и Анастасии Сергеевны Коп-
тяевых, проживающих в селе Казанском, родился второй ребёнок. Де-
вочку назвали Алиса.

По случаю регистрации сотого  ребёнка  работники отдела ЗАГС  под-
готовили торжественное мероприятие, на котором маме девочки было 
выдано свидетельство о рождении её дочери. Такая процедура  оказа-
лось  неожиданным, но приятным сюрпризом для Анастасии Сергеевны. 

Начальник отдела ЗАГС Светлана Александровна Шнайдер поздра-
вила А.С. Коптяеву с таким важным событием и вручила молодой маме 
специальную  медаль  для её новорождённой дочери «Расти на радость 
Родине» и поздравительный адрес.

Стоит отметить, что  за 5 лет (с 2012 года по 2016 год) в Казанском 
районе регистрация 100-го ребёнка приходится на  май. Из пяти юбилей-
ных малышей было четыре девочки (Варвара, Милана, Диана, Алиса) и 
один мальчик – Сергей.

С.  ШнайДеР, 
начальник отдела ЗАГС

хОРОШая  нОВОСТь

Сотый ребёнок

александр 
и в а н о в и ч 
м у Ра В ь ё В , 
м е т о д и с т -
инструктор 
по спорту сре-
ди инвалидов:

– На этой  
должности я уже  около десяти 
лет. Работаем, стараемся при-
влечь как можно больше людей 
к занятиям  спортом. Играем в 
футбол, волейбол и лапту. Наи-
более сильные результативные 
спортсмены поедут на  област-
ные Паралимпийские игры, ко-
торые пройдут с 24 по 27 мая в 
Тобольске.

м.и. Щиников.
Фото с Доски почёта колхоза. 

1980-е годы начальник отдела загС С.а. Шнайдер (справа) вручает 
счастливой маме свидетельство о рождении дочери

Вперёд – к победе!

В метании ядра главное – сила и координация


